
«в прошлом году доля тэка в валовом внутреннем продукте (российской Федерации. – Ред.) 
составила более 26%, в бюджете – чуть меньше 50%, хотя еще совсем недавно была больше 50%, 
а в экспорте вообще почти две трети – наши. это и наши возможности, и наши проблемы на са-
мом деле. отличительной чертой прошлого года стало заметное снижение роста экспорта по срав-
нению с поставками энергоносителей на внутренний рынок, то есть постепенно происходит вы-
равнивание темпов роста экспорта и внутреннего потребления. это, в общем, неплохо, потому что 
означает, что внутреннее потребление растет.

Для увеличения объемов экспорта российские энергетические компании выходят на но-
вые экспортные маршруты. я имею в виду Азиатско-тихоокеанский регион. Активно идет освоение 
новых месторождений на ямале, в восточной сибири, продвигаются проекты по освоению конти-
нентального шельфа, завершился ряд крупных инвестиционных проектов у «газпрома», «трансне-
фти», «роснефти», «лУкойлА».

в то же время, несмотря на реализацию крупных энергетических проектов, ряд проблем 
остается нерешенным, прежде всего износ основных фондов. за четыре прошедших года инвести-
ционные планы были выполнены на 60%. понятно, что эти годы были не самые простые, 2009 год 
был вообще кризисный. в этом плане лучше идут дела у нефтяников, но в целом, конечно, и нефтя-
ным компаниям есть что делать в смысле создания новых основных фондов и компенсации выбы-
тия тех, которые свои сроки уже исчерпали.

сегодня нам следует уделять больше внимания комплексной модернизации энергетичес-
кой инфраструктуры. Акцент делается на инновационном развитии отрасли. мы и дальше будем 
стимулировать глубокую переработку сырья, выпуск качественных нефтепродуктов, которые отве-
чают экологическим требованиям.

один из результатов реализации энергетической стратегии проявляется в том, что мы уже 
сегодня не только занимаемся традиционными для нас видами поставок энергетического сырья, 
топлива, но и рассмотрим один важный законопроект, который касается топливно-энергетическо-
го комплекса. речь идет об экспорте сжиженного газа, то есть фактически о частичной либерали-
зации этого экспорта. предлагается предоставить право на экспорт сжиженного газа не только на-
шим компаниям – «газпрому» и связанным с ним компаниям, – но и другим компаниям, которые 
работают в этой отрасли, по определенным критериям.
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происходящие сегодня изменения на мировом энергетическом рынке, а именно: в раз-
витии технологий производства спг, его транспортировке – превращают газовый рынок из ре-
гионального в глобальный, в такой же, как и нефтяной рынок. прогнозируется рост спроса  
в европе на спг более чем в два раза. но особенно перспективным эксперты считают рынок Ази-
атско-тихоокеанского региона, Юго-восточной Азии, который развивается прежде всего за счет 
китая, индии и других стран Атр.

ну и, конечно, здесь нам важно именно сейчас занять достойное место с учетом того, что 
рынок LNG (сжиженного природного газа), рынок спг очень мобильный и поставлять сжиженный 
природный газ могут с заводов, которые находятся в разных местах. поэтому мы должны показать, 
что мы конкурентоспособны и, конечно, что мы являемся надежными поставщиками энергоноси-
телей. нужно создать условия для увеличения доли россии на газовом рынке». 

из вЫстУпления нА зАсеДАнии 

прАвительствА российской ФеДерАЦии, 

25 октяБря 2013 гоДА, москвА
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